

Réception pour le lancement des 3e journées – Hôtel Groslot Je suis très heureux de pouvoir participer personnellement au lancement des troisièmes journées Ville-Santé, organisée par la Ville d'Orléans, et en particulier par le service Santé publique de la ville, et sous la conduite de Michel BRARD, adjoint à l'hygiène et à la santé publique.

Les journées ville-santé : une initiative originale au service de la prévention de proximité

Pendant plus de quinze jours, une dizaine de conférences, une trentaine d'événements (groupes de discussions, visites de laboratoires, portes ouvertes, animation CD-rom ou groupes de gymnastique volontaires) et plusieurs expositions permettront de présenter aux orléanais, mais je pense également à de nombreux habitants de l'agglomération, un grand nombre de questions touchant à la santé publique. Pendant quinze jours, une quarantaine d'associations, de nombreux services de la ville, de nombreux médecins du Centre Hospitalier Régional animeront ces journées.

Cette initiative de la Ville d'Orléans est une originalité. Peu de villes ont su mener de telles manifestations destinées à la prévention par l'information des populations. Aujourd'hui, les politiques de santé publique sont en effet plus curatives que préventives. Or une maîtrise des dépenses publiques en matière de santé, comme la recherche d'un meilleur bien-être immédiat de nos concitoyens, devrait conforter au contraire la prévention. C'est ce choix que nous avons décidé de faire à la Ville d'Orléans, sous l'impulsion de Michel BRARD, que je voudrais remercier ici tout particulièrement.

Dans cette perspective, la Ville a souhaité organiser des actions de proximité, au plus proche des gens, car c'est l'un des moyens de leur donner, en direct, la meilleure information. C'est pourquoi, le thème général de ces troisièmes journées est « la santé au quotidien ». Un certain nombre d'actions, menées dans le cadre des journées ville-santé, seront donc organisées dans de nombreux quartiers d'Orléans. C'est ainsi que les Centres d'Animation Sociaux, gérés par l'ASELQO, ont apporté leur concours pour recevoir conférences et ateliers. La bibliothèque de Saint-Marceau accueillera une animation en direction des jeunes pour les informer des conduites à risque. Au Muséum seront organisées des conférences à vocation plus générale. Je voudrais donc remercier tous ces acteurs des journées ville-santé qui n'ont pas hésité à participer cette initiative de la Ville.

Des actions particulières en direction de populations spécifiques

Mais, à côté de l'information générale, la ville a souhaité accorder une attention particulière à deux populations particulières :

les jeunes tout d'abord. Nous savons tous qu'une meilleure santé passe d'abord par l'apprentissage de comportements et d'attitudes susceptibles de préserver la santé. La prévention doit donc être conçue, en priorité vers eux. C'est pourquoi, cette année, nous avons choisi de les informer sur les pratiques à risque (drogues, tabac, conduite automobile, automédication, sports à risque, etc.), pour qu'ils prennent conscience des conséquences de certains de leurs comportements.

Nous avons d'ailleurs choisi de privilégier des modes de communication modernes, comme les CD-rom, qui leur seront présentés dans plusieurs lieux de la ville, à commencer par la bibliothèque Saint-Marceau.

Une conférence sur l'exposition au soleil, par le Dr ESTEVE, chef de service au CHRO, permettra d'éclairer les grands et les jeunes sur les dangers d'une exposition trop longue au soleil.

Les personnes âgées ensuite. De nombreuses personnes âgées sont victimes d'ostéoporose et de fractures liées à des chutes. Ces pathologies peuvent entraîner des invalidations particulièrement lourdes et pénalisantes. Elles peuvent compromettre parfois leur autonomie. C'est pourquoi, à l'occasion de la quatrième journée mondiale de lutte contre l'ostéoporose, le 2 novembre prochain, une conférence sera organisée au Muséum. Plusieurs ateliers visant à prévenir les chutes des personnes âgées seront également organisés dans six centres sociaux de la ville pour apprendre aux personnes âgées les meilleures façons d'éviter une chute. Je tiens d'ailleurs à remercier le Dr LENORMAND, de la Mutuelle du Loiret, qui va animer ces ateliers tout à fait originaux.

L'air au quotidien, les conséquences sur la santé

Enfin, nous avons également souhaité accentuer l'information des orléanais sur les conséquences, pour leur santé, de la qualité de l'air. Depuis plusieurs années, de nombreuses études ont démontré que de nombreux décès étaient en partie imputables à une mauvaise qualité de l'air et que le nombre d'insuffisants respiratoires avait augmenté. La question de la toxicité de l'amiante a également posé la question des maladies respiratoires contractées sur le lieu de travail.

Comme vous le savez, le maire, depuis le vote de la loi sur l'air à la fin de l'année 1996 doit informer la population de la qualité de l'air. En liaison avec le Préfet, des mesures de restrictions de la circulation automobile et de limitation de l'activité d'industries polluantes peuvent être prises, en fonction des seuils de pollution atteints.

A Orléans, nous bénéficions d'une bonne qualité de l'air. Mais depuis quatre ans, nous avons aussi souhaité avoir une politique plus volontariste dans ce domaine :

- création de LIG'air, qui mesure les taux de pollution de l'air dans l'agglomération, et dans d'autres villes de la région Centre ;
- mise en place d'une politique des transports volontariste qui doit inciter les orléanais et les habitants de l'agglomération à prendre les transports en commun, avec notamment la construction de la première ligne de tramway.

Il demeure que nos concitoyens doivent être informés sur les risques qu'ils courent. C'est pourquoi,

- à côté des conférences, nombreuses, qui concerneront ce sujet,

• nous avons décidé d'accueillir une exposition remarquable et particulièrement intéressante, à la salle Eiffel, consacrée à « l'air qu'on respire » et qui, à l'aide de panneaux lumineux, de bornes interactives, et avec le concours de plusieurs associations et médecins, permettra d'informer au mieux les visiteurs. Des animations, en amont, conçues par le service Environnement-santé de la ville permettra aussi des sensibiliser les enfants des écoles d'Orléans à cette question.

Je voudrais donc ce propos remercier tous les partenaires sur cette exposition, et en particulier le Docteur MADINIER, pneumologue et président du Comité Départemental de Lutte contre les Maladies Respiratoires.

Comme vous le voyez, ces journées ville-santé seront riches et nourries. Aussi diverses que le sont les enjeux de la santé publique, mais en conservant ce souci de la proximité, qui fait leur originalité. Je voudrais donc remercier encore

Michel BRARD, adjoint à l'hygiène et à la santé publique ainsi que le service Environnement-Santé de la Ville d'Orléans et en particulier Karen OSBORNE ;

la Caisse Primaire d'Assurance Maladie qui a été partenaire de ces journées depuis le début ;

la Mutuelle du Loiret qui, par l'entremise du Dr LENORMAND, s'est impliquée fortement ans ces journées ;

l'ensemble des médecins qui participeront à ces journées, tant pour l'animation des conférences que des ateliers, à commencer par ceux du CHRO

Thème : Archives